行政 2012年(平成24年)2月16日(木) 地方

### 木曜連載地域力と地域創造団

# イタリア・スローフードの始まり

# 明確なコンセプトを持って選定する

金丸弘美

食総合プロデューサー

## バローロの高級ワイン

イタリアのスローフードの始まりは、「バローイタリアのスローフード協会の事務所や出版部、コンサルタフローフード協会の事務所や出版部、コンサルタスローフード協会の事務所や出版部、コンサルタント部などがある。ブラは同協会の会長である。古いント部などがある。ブラは同協会の会長である。カルロ・ペトリーニ氏の出身地である。

ている所がある。

| 州政府の女生職員は、地図を使ってバコーコのの対象が見える。そこにバローロのワインがずないにある古い城の中にある。城からは周辺のワーンのと並んでおり、有料で試飲もできる。 はいらは周辺のワークを できる。 はいらは 原産ワインが集められた所)は、丘政府のエノテカ(ワインが集められた所)は、丘政府のエノテカ(ワインの広報施設に当たる州田本で言えば県産ワインの広報施設に当たる州田本で言えば県産ワインの広報施設に当たる州田本で言えば県産りインの広報施設に当たる州田本では、

3冊の本

明してくれた。歴史、土壌、気候、品種、醸造法などを詳しく説歴史、土壌、気候、品種、醸造法などを詳しく説州政府の女性職員は、地図を使ってバローロの

「ここのワインはどういう基準で置かれているのですか」と質問すると、「地元のソムリエがテルンであっても、落ちる場合があります」とのこインであっても、落ちる場合があります」とのことだった。 品質が評価を行い、70点以上をとったものとだった。 品質が評価されたものが出来で置かれている

という品質保証制度がある。制原産地呼称)、DOCG(統制保証原産地呼称)イタリアのワインには、そもそもDOC(統

や植え方など細かい規制がある。最近は、日常的 当たりの収穫量、ブドウからの最大収穫量、醸造 当たりの収穫量、ブドウからの最大収穫量、醸造 などを報告し、その審査を受けて認証される。 などを報告し、その審査を受けて認証される。 などを報告し、その審査を受けて認証される。

これらの認証マークを付けることで、対外的な

なハウスワインにも規定があり、

品質を保証する

態がとられる。

**※**1

販売保証となるわけだ。

(林茂著、阪急コミュニケーションズ)茂著、飛鳥出版)、「最新 基本イタリアワイン」

た本が3冊あった。 係の書籍が幾つか置いてあった。その中で目立っ 外政府のワイン広報の棚には、スローフード関

## 州政府のエノテカにあったスローフードの書籍



で1000年以上も歴史のある土地の環境やブド協会が発足後間もなく手掛けた本で、ワイン作りう、美しい写真入りの辞典のような本。これは、一つは「偉大なるランゲ地方のブドウ畑」とい

ワインを中心に広報していくというベースを着実 文化的背景までをきちんと調査した上で、地域の が始めたスローフード運動では、環境から歴史・ ウ栽培などを紹介したもの。ジャーナリスト集団 につくっていたことが分かる。

家レストランや商店街の居酒屋などを、会員が正 ガイドブックを頼りに行くと、地方の美味しい手 通の観光客がふらりと入れるような所にはないが、 も農村部だったり、商店街の裏通りだったり。普 こも外れがなかった。しかも料金はリーズナブル。 ンツェなどの旅先で毎日のように利用したが、ど トランを、ピエモンテ州やトスカーナ州、フェレ える▽値段が手ごろである一一ことが選定条件で、 る▽地域のワイン、チーズなどがある▽仲間が集  $\nabla$ 体を明かさずに訪れて評価するガイドブックだ。 0 イタリア全土の1700店舗が紹介されている。 本は大衆版ミシュランとも言える。農村部の農 そもそも店に派手な看板がない。店がある場所 実際にこのガイドブックで紹介されているレス 一冊目は「オステリエ・ディ・イタリア」。こ 美おい味しい店である▽店主が料理を出してい

ックに掲載したことを示すカタツムリマークが掲 店には、スローフード協会が認定してガイドブ づくり料理とワインに巡り合えるのだ。

国外でも利用されていることに驚いた。 リアンレストランでも販売されているのを見つけ 数は14万部を超えるという。最近、日本のイタ このガイドブックは各年度版が出され、 発行部

> の連携で1万本以上のワインが選ばれ掲載されて なる)というワインのガイドブック。ソムリエと ベロ・ロッソ社との共同出版で、後に同社単独と いる。発行部数は18万部で、各年度版が出ている。 3冊目は「ヴィーニ・ディ・イタリア」(ガン

# 「あれもこれも」は時代に合わない

策 • たわけではありません」と言う。実際、スローフ いるのであって、決してスローフードが先にあっ 会の考えと州政府の方向が一致したから連携して ードの動きを見ると、EUやイタリアの農業政 スローフード協会のことを尋ねた。すると、「協 農村部は丘陵地にあり、 バ 地域振興策の流れと一致しているのが分かる。 ローロで解説してくれた州政府の女性職員に ブドウ畑も決して大き

## バローロのワインを紹介する州政府の職員



時代によく合った活動と言えるだろう。 さらに、地域のワインをしっかり調査して広めて 中から、品質を保証する原産地呼称制度が生まれ いくというスローフード運動が生まれた。これは に取り組んでいかなければならない。 所で、伝統的なワインを中心とした特産品の振興 くはない。むしろ、小さな所が多い。そうした場 その流れの

り方だ。 一番感心したのは、 州政府との連携、 出版のあ

品質を保っているところもないのではないか。 以上を獲得したものだけを推薦するという方法で 確にしているものは極めて少ない。また、バロ いるが、歴史や文化、 口 のワインのように、テイスティングにより70点 さらにオステリエ・ディ・イタリアのように、 日本でも県や市が特産品ガイドなどを作製して 栽培法まで含めて品質を明

農村も商店街もイタリア全土にわたって「覆面調 査」し、美味しい店を推薦するという手法も、

ネットが発達しているため、個人でやりとり もこれも掲載されていて、 する情報の方がはるかにレベルが高い。あれ の時代に全く合わなくなっている。 もこれも掲載するという広報のやり方は、 のか不明確なものが多い。現在はインター 県や市町村の特産品ガイドを見ると、あれ 結局は何を売りた

を明らかにしていく広報戦略は極めてすぐれ ていく仕組みや、 その点、 明確なコンセプトを持つて選定し 歴史・文化的背景、 醸造法

ている。

#### 時代の流れに乗る

テルやレストランがある。
地方に観光客を呼ぶことができる。それがグリー地方に観光客を呼ぶことができる。それがグリー造物を活かしたまち並みが美しい。そのことで、

日本では農家民泊とか農家レストランとか訳されているが、条件はかなり違う。まずイタリアをれているが、条件はかなり違う。まずイタリアをたり音板を掲げたりすることができない。美しい景観があって、勝手な色合いの建造物を建たり看板を掲げたりすることができない。まずイタリアをというがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域性が生まれ、加工品のブラストランがあれば地域を表している。

ある。 本汚染など環境破壊につながることなどが背景に はでは一部の農家にしか恩恵がないこと、化学肥 はでは一部の農家にしか恩恵がないこと、化学肥 と、化学肥 と、化学肥 と、のは、山間地の小規模

化する▽農家を宿泊施設やレストランとして推奨境を保持または創造することで農村地帯を観光地医U全体で動き始める。その中で、▽地域の産物をしてで、環境に配慮した複合的な農業政策が

が進められてきた。する――といった新しい地方経済の仕組みづくり

動きに対応したものであった。

いつかが、いった活動であり、消費者の新しいといわれている。スローフード協会が誕生したことを考えると、うまといわれている。スローフードの活動が70年代後といわれている。スローフードの活動が70年代後といわれている。スローフードの活動が70年代後といわれている。スローフードの活動が70年代後といわれている。

У

Ι

n s t i t u t

е

О

に出たという満足度が高い。
のビジネスホテルよりも快適で、個性があって旅にプライベートを保てるようになっている。日本にベッドルームとシャワールームがあり、基本的おれている農家民泊とはかなり違う。農家とは別 農家の宿泊施設も幾つか利用したが、日本でい

府に訴えたことだという。

周辺には農家レストランがあり、観光を楽しみ 周辺には農家レストランがあり、観光を楽しみ 周辺には農家レストランがあり、観光を楽しみ

日本の地方でもブランド化やグリーンツーリズム、都市農村交流などが盛んに叫ばれているがはかかりとした方針とビジョンの下に行っているところはとした方針とビジョンの下に行っているが、本の明確化、農家レストラン・民宿のレベルアットのかりとした方針とビジョンの下に行っているが、ところはほとんどないと言ってよい。

## 国外にイタリア料理を伝える

機関 ICIF(Italian Culinaンテ州にある外国人のためのイタリア料理研修スローフードとは直接関係はないが、ピエモ

r

目的に、91年に設立された同州政府認定校だ。国外にイタリア料理文化を伝えるプロの養成をForeigners=イチフ)を訪ねた。

リア料理の基本が分かっていないと嘆き、同州政アから呼ばれたシェフが、日本ではあまりにイタ設立のいきさつを聞いたところ、日本にイタリ

イチフは、1000年前に造られた城の中にあった。設立に当たり、EUから2億円の援助があった。設立に当たり、EUから2億円の援助がある。ここに海外からの研修生を呼ぶるして、地元のソムリエや有名レストランシェフが講師となり、ワインやハム、チーズなどについて素材そのものから学ぶ。授業の後は地元のレストランで実地研修も行う。

となる。てもらい、イタリア料理を現場から学ぶということでもらい、イタリア料理を現場から学ぶということでもらいが現地で学ぶことで、地域をしっかり知っ

的な輸出につながるという仕組みだ。出る。イタリア料理を学んだ研修生は、母国に帰出る。イタリア料理を呼る。それが対外のないがある。イタリア料理を学んだ研修生は、母国に帰りない。

輸出の各分野でしっかり連携し、地域性を明確にと見ていくと、州全体で景観やブランド、観光、ピエモンテ州のワイン、スローフード、イチフ

分かる。
打ち出したコンセプトの下に行われていることが

# 景観・観光・食文化が融合した大学

板などもない。個人商店が推奨されている。の通行が規制されており、自動販売機や派手な看いたのには驚いた。また、市中心部の商店街は車た。1400年代の建造物が役所として使われてスローフードの本拠地であるブラ市役所も訪ね

店街づくりが奨励されるようになったという。として、デザインを明確にしてまち並みを守る商た。しかし、景観が悪くなって商店街がすたれる1960年代には新しい建物が造られたりもし

#### ブラ市役所



現場で活躍する。

には食関係の図書がずらりと並ぶ。

国、州、篤志家の支援で生まれ、ホテル、レス

国、州、篤志家の支援で生まれ、ホテル、レス

国、州、篤志家の支援で生まれ、ホテル、レス

もしれない。

大学自体が、景観と観光と食文化の融合になった。

大学自体が、景観と観光と食文化の融合になった。

(「地方行政」(時事通信社))

#### スローフード食科学大学

